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Использование компьютерной томографии для проведения диагностики социально значимых 
заболеваний становится все более распространённым за последние годы. В зарубежной практике 
разработаны и внедрены схемы скрининга рака лёгкого у лиц, принадлежащих к категориям риска. 
Данные схемы успешно применяются на протяжении последних 10 лет. При этом используют так 
называемые «низкодозовые» протоколы сканирования, позволяющие выполнить исследование с 
эффективной дозой пациента в несколько раз ниже по сравнению со стандартными протоколами. 
Метод скрининга рака лёгкого с использованием низкодозовой компьютерной томографии 
начинается внедряться в Российской Федерации. Для обеспечения радиационной безопасности тех 
лиц, которые попадают под критерии включения в скрининговые программы, или участвуют в 
биомедицинских исследованиях для апробации скрининга рака легкого, необходимо выполнить оценку 
эффективных доз при проведении низкодозовой компьютерной томографии и сравнить эти дозы с 
установленными ограничениями доз облучения. В рамках данного исследования была выполнена 
оценка эффективных доз пациентов, которым были выполнены различные виды низкодозовой 
компьютерной томографии органов грудной клетки в двух медицинских организациях. Результаты 
исследования показывают, что добиться непревышения действующего ограничения годовой 
эффективной дозы в 1 мЗв возможно только для пациентов с массой тела менее 90 кг. Для 
пациентов с более высокой массы тела минимальная эффективная доза будет находиться в 
диапазоне 1.2–1.4 мЗв. Результаты работы свидетельствуют о необходимости внесении изменений 
в действующие нормативно-методические документы Роспотребнадзора для обеспечения 
возможности применения низкодозовой компьютерной томографии в рамках скрининга для всех 
категорий лиц. 

Ключевые слова: низкодозовая компьютерная томография, эффективная доза, скрининг рака 
легкого, скрининговые исследования. 
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Computed tomography has become increasingly common for diagnosing socially significant diseases in 
recent years. In foreign practice, screening schemes for lung cancer in people belonging to risk categories 
have been developed and implemented. These schemes have been successfully used over the past 10 years. 
In this case, “low-dose” scanning protocols are used, which make it possible to perform examination with 
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patient effective dose several times lower compared to standard protocols. Lung cancer screening methods 
using low-dose computed tomography are beginning to be introduced in the Russian Federation. To ensure 
the radiation safety of those individuals eligible for inclusion in screening programs or participating in 
biomedical research testing lung cancer screening, it is necessary to evaluate effective doses from low-dose 
computed tomography and compare these doses to established radiation dose limits. This study assessed the 
patients’ effective doses who underwent different types of low-dose computed tomography of chest at two 
medical organizations. The results of the study show that it is possible to achieve non-exceedance of the 
current annual effective dose limit of 1 mSv only for patients weighing less than 90 kg. For patients with 
higher body weight, the minimum effective dose will be in the range of 1.2 – 1.4 mSv. The results of the 
study indicate the need to make changes to the current regulatory and methodological documents of 
Rospotrebnadzor to ensure the possibility of using low-dose computed tomography as part of screening for all 
categories of people. 

Key words: low-dose computed tomography, effective dose, lung cancer screening, screening 
examination. 
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